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鷲崎ゼミナール 入ゼミパンフレット2023

鷲ゼミってどんな活動をしているの？
どうやってゼミを選べばいいの？
ゼミの勉強ってどんなの？ 等々…

先輩に直接聞いてみよう！

ゼミ代からのご挨拶
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齋藤 隆晃

（15期生・ゼミ代）

鷲崎ゼミでは、11⽉から12⽉にかけて、学内外の経済系のゼミと合同発表
会を開催予定です。このため、現在、3年⽣は協⼒してグループ研究を進めて
います。

当ゼミは多彩なイベントが盛りだくさんで、⾨司へのフィールドワークや、⻑崎や
東京での合宿などが含まれます。特に、東京では毎年、卒業⽣との懇親会も
⾏い、新たな⼈間関係を築く絶好の機会です。

鷲崎ゼミは、先輩や友達との絆を深めたい⽅、経済史に興味を抱く⽅、さまざ
まな経験を積みたい⽅におすすめのゼミです。ぜひ、⼀度ご検討いただければ
幸いです。

鷲崎ゼミ15期ゼミ代 斎藤 隆晃
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1. 鷲崎ゼミで何が⾝につきますか︖
• 鷲崎ゼミでは，⼤学に通うゴールを，

①幅広く深い教養を⾝につけること
②豊かな社会性を⾝につけること
③知的に⽣産できる技術を⾝につけること

の3点に定めています。
• そのためには，⾃ら「問い」を⽴て，⾃分なりの答えを導き出す

作業が必要です。
• だから，インゼミ，卒論，フィールドワーク，プレゼンテーション，

社会⼈との懇親を重視しています。
• そうすることで，理解⼒・思考⼒・感性・洞察⼒が，ものすごく

磨かれます。
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⼤学卒業程度の実⼒とは…
卒業単位を取得すればOK︖

幅広く深い教養 豊かな社会性
⼤学の⽬的

⾃分なりの答えを導き出す

⾃ら「問い」を⽴てる
知的に⽣産できる技術 基礎知識

理解⼒ 洞察⼒

思考⼒ 感性鷲崎ゼミのゴール
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2. 経済史という学問のおもしろさ
• ⼈⽂・社会科学は，「1つの事実から多数の解釈を得る学問」です。
• そして，多数の解釈から，「時代に応じた解釈を取捨選択，優先

順位をつけていく学問」です。
• 経済学は⼀般的に現状を分析し，未来・将来を予測するために，

実験できません。
• ところが，経済史は「実験できる経済学」です。
• 過去には，良質に開⽰されたデータが豊富にあります。
• それらを使って実証的に分析することで，結果を現在や将来にフィー

ドバックします。
• もちろん，過去には時代のバイアスが掛かっています。
• それを乗り越えた結論をどのように出すかは，⾃ら⽴てた「問い」（問

題意識）によって決まります。
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⼈⽂・社会科学

経済史のおもしろさ

時代に応じたモデルの選択

1つの事実⇔多数の解釈

豊富で良質な開⽰されたデータ

実験できる経済学

歴史学との違い

時代のバイアス

どう乗り越えるか︖ 「問い」の⽴て⽅

下総国取手宿本陣染野家文書
「宗門御改人別帳」寛政7年8月

実験できない経済学へ
フィードバック
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教員がとくに関⼼を持っている専⾨分野
近世・近代都市の

⼟地市場史
・不動産経営史

都市経済学
・空間経済学

財閥（特に三菱）
の経営史

経済地理学
・歴史地理学

プロ野球の
経営史

近世の
⾦融市場史

歴史⼈⼝学
・⼈⼝移動

1980年代の
社会経済史

（地価から芸能まで）

徳川期

都市・⾸都

交通インフラ

要素市場

バブル経済

アメリカ

産業⽴地
⽇本
経済
歴史
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近世都市の利子率推計を研究しています。 薩摩藩の別邸だった仙巌園。
島津本家33代目当主は，学部ゼミの同級生でした。

レトロな街歩きも大好き。
東京合宿の江戸東京たてもの園にて。

国
内
外
問
わ
ず
都
市
巡
り
。

シ
カ
ゴ
の
ア
ー
ル
・デ
コ
建
築

球場見学は，
必須です。
リグレーフィールド

丸の内開発の経営史も研究しています。

東京合宿では，東京証券取引所も見学。

九大着任前は，三菱史料館で勤務。東京合宿でも見学。

3. 伸びざかりの君たちへ♂♀
• ⼤学の勉強で，知的⽣産⼒を⾼めるには，4つのパターンがあ

ると，考えています。

• ある程度ポテンシャルを持って⼊学したAタイプ，1年次からコン
スタントに修得するBタイプもいれば，3年次にゼミや専⾨科⽬を
習い始めて向上するCタイプ，就活や卒論制作を通じて⼤きく
上昇するDタイプに分類されます。

• 指導教員としては，ゼミを通じて， CタイプやDタイプのような学
⽣の知的⽣産⼒を，⼗分に伸ばしてあげることが責務だと感じ
ています。
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1年次 2年次 3年次 4年次
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Aタイプ
知
的
⽣
産
⼒

Bタイプ

Cタイプ

Dタイプ

4. ゼミを選ぶポイントって︖
• 九州⼤学経済学部のゼミには，多様な特⾊があります。

①「1コマのみ」or「2コマ連続」︖
• ゼミは通年4単位の授業なので，原則1コマのみでも構いません。最近では，2コマ連

続のゼミが増えています。→鷲崎ゼミは「2コマ連続」です。

②「3・4年⽣分離」or「3・4年⽣合同」︖
• 3・4年⽣別々に受講するゼミもあれば、3・4年合同で受講するゼミもあります。→鷲崎

ゼミは「3・4年⽣合同」です。

③「主演習」or「副演習」︖
• 経済学部におけるカリキュラムの特徴として，「主演習」と「副演習」という2つのゼミに所

属できます。→鷲崎ゼミは，「副演習⽣」を歓迎しています（後述） 。
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実際にゼミ⽣に鷲ゼミを選んだ理由を聞いてみました①
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鷲崎ゼミに決めた理由は、鷲崎先⽣が⾮常に温厚で学⽣想
いだからです。いつもニコニコしていて、とてもいい先⽣です︕鷲
崎ゼミに⼊ると、フィールドワークや合宿、合同ゼミなど様々な
⾏事があるので充実したゼミ⽣活になると思います。また、通
常授業を通して批評的な思考が培われるので、頭がよくなった
気になれます。

⻲渕 翔平
（14期⽣）

フィールドワークなど授業以外の活動が多いから。今回の
東京を含めて4回のフィールドワークに参加しましたが、先
⽣が解説してくれる場合もあり、個⼈での旅⾏とはまた別
の感じでした。
。

イム スンソブ
（14期⽣）

実際にゼミ⽣に鷲ゼミを選んだ理由を聞いてみました②

14

最終的に鷲崎ゼミを選んだ理由は、フィールドワークの
多さと説明会でお会いした先輩方の雰囲気でした。特に、
実際に学んでいる内容を体感できる所、生き生きとゼミ
の活動に取り組まれているように感じた所に惹かれまし
た。ゼミの活動にも前向きに取り組みたいと考えている方
にはマッチする環境だと思います！

鈴⽊ 拓真
（14期⽣）

公⽂ ⽺輝
（14期⽣）

鷲崎ゼミを選択した理由は、先輩たちの話を聞いて、経済学部
のゼミの中でも特に充実しそうなゼミだと感じたからです︕研究
だけでなく、合宿などのイベントも充実しているので、楽しみなが
ら取り組めると思いました︕



5. 部活やサークルと両⽴してます︕
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私は体育会のサッカー部に所属しながら、鷲崎ゼミ(以下わしゼミ)の
活動に取り組んでいます。サッカー部の練習は週５⽇、⼟⽇は公式
戦で他県に遠征すること多々あります。⽐較的忙しい部活ですが、わ
しゼミの活動には⼗分参加できています(個⼈的に)。東京合宿やフィ
ールドワークには参加できませんでしたが、六⼤学インターゼミは参
加でき貴重な経験をさせていただきました。このように豊富なイベント
量がこのゼミの魅⼒の⼀つです。また平常授業の時は、輪読、グルー
プ研究を⾏うため予習や授業時間外の調べ学習は必要です。しかし、
量も多くなく、グループの仲間と協⼒することができるため、ゼミ活動
が負担になったことはほとんどありません。ぜひ気軽にわしゼミを覗きに
来てください︕

福島⼤輝
（14期⽣）

6. 「地歴・公⺠」の選択科⽬は問いません。
• 毎年、世界史や地理の選択者が⼀定数います。

• ⽇本経済史とはいえ，欧⽶やアジアとの経済関係は
⾮常に重要な課題ですので，ゼミには世界史選択者
も必要です。

• 鷲崎ゼミでは，フィールドワークを重視しますので，
地理選択者にも有益なゼミです。

16岸川 亮
(14期⽣)

中村 理⼈
（14期⽣）

私は⾼校時代に世界史と地理を選択していま
した。このゼミは⽇本経済史のゼミで、⽇本史を
取ってないと難しいんじゃないか︖と思う⼈もい
らっしゃるかもしれません。しかし全くそんな⼼配
をする必要はありません︕むしろ世界史や地理
など他の科⽬を取っていたことで、わしゼミで取り
扱う内容をそれらの科⽬で得た知⾒と組み合わ
せて考えることができ、より⾯⽩い学びにすること
ができます。少しでも興味を持ってくださったら、
ぜひ、わしゼミへ︕

僕は⾼校時代は世界史を選択していたので⽇本
史は中学の授業程度の知識でした。⽇本経済史
のゼミということで初めは対応できるか⼼配もありま
したが⼊ってみると全然そんなことはありませんでし
た。⾼校は世界史選択だったから⽇本史のゼミに
ついていけるかとか全然⼼配する必要はありませ
ん︕



現役ゼミ⽣に聞きました。
⼤学受験時に選択した「地歴・公⺠」は︖
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（人）

⼩湊 陽⽃
（14期⽣）

鷲崎ゼミで学ぶ⽇本経済史は、⽇
本史選択者の私でも知らないことや同
じ出来事でも新たな⾒⽅をするので⽇
本史を学んでいたとしてもさらに多くの
ことを学ぶことが出来ます︕もちろん
⾼校までに学習した知識も活かしてい
けますし、全く覚えていなくてもきちんと
学習できるので⼼配いりません。⽇本
史などの知識というよりは、いろいろな
⾓度からの視点や素直な考え⽅など
の⽅が⼤事になってくるので、特に⾝
構えずに気楽にゼミに臨んでくれれば
いいと思います︕

0 2 4 6 8 10

倫理政経

地理B

世界史B

日本史B

（2022年度実績）

7. 副演習⽣も⼤募集してます︕
• 鷲崎ゼミは，副演習⽣を積極的に受け⼊れて，他ゼミとの相互交流を図るとともに，主演習⽣が他ゼミを
副演習として履修することで，経済学への興味・関⼼を相対的に⾝につけています。

• たとえば，「現代の経済学と経済史」，「国際的な経済学と⽇本経済史」，「経営学・会計学と経済史」を
組み合わせて学ぶことで，「時間軸から⾒る経済学と空間軸から⾒る経済学のバランス」を図ることができま
す。

• 副演習を希望される⽅は，以下の点を留意しておいて下さい。

①同じ曜⽇開講の主演習とは併願できません
来年度，鷲崎ゼミは⽊曜に開講します。同じ時間帯に開講するゼミとの併願はできません。

②卒論について
鷲崎ゼミは，副演習⽣の卒論制作に対して，次のようなルールを設けています。
・主演習のほうで卒論を執筆する場合→主演習の卒論を当ゼミの卒論とみなします。
→せっかくなので、経済史や⻑期経済分析の考え⽅や資料を取り⼊れて下さい。
・主演習で卒論を執筆しない場合
→当ゼミで卒論を執筆して下さい。
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副専攻、副演習で鷲崎ゼミを選んだ理由

私は文学部日本史学研究室に所属していますが、人社系副専
攻プログラムを利用して、鷲崎ゼミにも参加しています。日本経
済史という立場から見た過去の日本の歴史像を深く学ぶことが
できることはもちろんですが、スライドのつくり方やデータベース
の使い方、統計資料の効果的な「見せ方」など、日本経済史に
限らない、多様なスキルを修得することもできます。

田代 恵吾
（15期生）

中川 隼太
（１4期生）

他のゼミと⽐べた鷲崎ゼミの特徴は教室と現場の両⽅でしっかりと
学ぶ学習スタイルにある。教室においては先⽣から丁寧な解説を受
けながら輪読とグループ研究を⾏い、知識と基礎的能⼒を養う。フィ
ールドワークにおいては学んだことを確かめたり更なる気づきを得たり
しながら教室での学びをさらに深めていく。この教室と現場のシナジ
ー効果が鷲崎ゼミの強みである。

8. インゼミ―他大学や他ゼミとの合同研究報告会
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• 鷲崎ゼミでは、年2回インゼミを開催しています。

• 11⽉中旬には6⼤学合同インターゼミを、同志社⼤学・関⻄⼤学・福岡⼥⼦
⼤学・⻄南学院⼤学・公⽴⿃取環境⼤学と開催します。

• 12⽉中旬には経済学部4ゼミ合同研究報告会を、堀井・北澤・⽔野ゼミと開
催し、各ゼミの研究内容を相互に理解するよう努めています。

（2023年11月19日，同志社大学にて開催）
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亀渕 翔平
（14期生）

昨年は11月に6大学合同のインターゼミと、九大経済学部
内の4つのゼミが合同で行うインターゼミがありました。3年
生はインゼミに向けて、ゼミに入りすぐにグループに分かれ
て研究を行います。本番までには、ゼミ内で何度か報告の機
会があり、発表の練習にもなります。

半年近く調査などを行う中でインゼミのグループの皆との
絆をより深めることができました。
インゼミのために、グループの皆と研究に没頭した時間は

いい経験だったと、今振り返って思います。

9. ゼミ合宿

22

3⽇⽬はゼミと⼀緒に 昼まで単独⾏動
→夜からゼミに合流

中⾼の友⼈宅に宿泊（宿代も浮きます笑）

 鷲崎ゼミでは，「歴史は講義室で起こっているのではない。現場で起きているんだ︕」を
合⾔葉として，年2回合宿を開催しています。

 1回⽬は前学期中に九州域内（⿅児島・⻑崎・⼭⼝︖）で，2回⽬は9⽉（予定）に
東京へ⾏き，⽇本経済史に関係する場所を⾒学します。

 これらの参加は，任意です。各⾃の予定に合わせて，途中参加や途中帰福も可能で
す︕また2回開催するのは，全員に年1回は合宿へ⾏ける機会を提供するためです。

 東京合宿では，東京開催インターンの参加や昔の友達と会う，⾃分の興味のある場所
へのフィールドワークなど⾃由なスタイルが⾒られるところが特徴です︕4⽇間ずっと同じ
メンバーではなく，予定に合わせてメンバーが変わるのも印象的でした。

2⽇⽬から参加の
⼈も多数︕

初⽇は9期メインの
参加

とあるゼミ⽣の東京合宿の例 ＊2021年の東京合宿はコロナの影響で中⽌
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2022年は唐津や北九州、⿅児島、東京に⾏ってきました。フィールドワ
ークに⾏くといろんなハプニングが起こったりすることもありましたがゼミの
皆との仲をより深めることができ、どの回も忘れられない思い出になりま
した。

鷲崎ゼミでは年に２回フィ―ルドワーク（合宿）が⾏われます。合宿では⽇本
経済史に関連する場所への訪問はもちろん、⾃分たちが関⼼を持つ場所へも
⾏くことができます。フィ―ルドワーク係の主な仕事はフィールドワークの企画と
現地の施設の予約・交渉です。フィ―ルドワーク終了後はみんなに感謝してもら
える仕事のため、企画や幹事が好きな⼈にはおすすめです。また、合宿では同
期はもちろん、４年⽣の先輩⽅やOB・OGとも親睦を深めることができるので、
皆さんぜひ参加してください︕

星出 陽向
（15期生）

岸川 亮
（14期生）
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熊野 拓也
（11期⽣）

東京合宿OBOG現役懇親会

東京合宿OBOG現役懇親会
（2023年12⽉9⽇開催）

鷲崎ゼミのOB・OGだけでなく，⾸都圏に在住
する他ゼミの卒業⽣も集まる懇親会です。働いて
いる業界や企業，ライフスタイルのことを尋ねる機
会として有益です。

鷲ゼミの良い点の１つ！それは、OB・OGとの繋がりあります。毎年12月
頃に東京在住の先輩方と懇親会が催されます。(今年はコロナ禍で中
止)先輩方は、様々な業種・業界で働いていらっしゃるので、就職活動を
する三年生としては話を聞くだけでも自分自身の視野を広げることがで
きます。(あと気前のいい先輩方ばかりです(笑))私も東京にてインターン
シップに参加した後この懇親会に参加し、当時どの業界に行きたいの
か迷っていたため、いろんなお話を聞くことができかなり貴重な経験に
なりました。大学生活を経て、その後の進路を考えるのにももってこい
のゼミです！
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東京合宿2023 第1⽇⽬

⽇本橋・天ぷら天松
（ほぼ毎年ここで天丼を⾷べます。）

京橋・アーティゾン美術館
（旧ブリヂストン美術館） 王⼦・お⾦と切⼿の博物館

（渋沢栄⼀・津⽥梅⼦・北
⾥柴三郎の新札を⾒てきま
した。）

恵⽐寿ガーデンプレイス
（もとは，サッポロビール恵⽐
寿⼯場跡）
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東京合宿2023 第2⽇⽬

東京スカイツリー・展望デッキ
（東京を眺めるなら，夜景がオススメです。）

浅草・吾妻橋に集合
（アサヒビール吾妻橋⼯場跡）

押上・郵政博物館
（オリジナルの絵はがきを作りました。）

さいたま・岩槻⼈形博物館
（博多⼈形史研究の⽐較対象を⾒学）
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東京合宿2023 第3⽇⽬

府中・サントリービール武蔵野⼯場

（⻨芽を⾷べています）

20分で3杯の試飲会
（教員，酔っ払っています。）

（貯蔵庫を通ります）

北九州フィールドワーク2022
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左上 八幡製鉄所前で
記念写真

左下 門司港での決めポ
ーズ

右上 名物の焼きカレー
に大興奮

右下 北九州で物思いに
ふけるゼミ代



29

左上︓仙巌園で記念撮影
右上︓⻄郷さんと記念撮影
左下︓キーホルダー作り
右下︓ゼミOBが作ったカレーに⾆⿎

⿅児島合宿2022
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長崎合宿2023

左上：グラバー園
で記念写真

右上：坂本龍馬と
記念写真

左下：出島で仮装
体験

右下：長崎名物の
ミルクセーキ



10. ゼミには、どんな役職がありますか︖
鷲崎ゼミでは，ゼミ⽣が役職を務めることで，主体的にゼミ運営に参加します。

• ゼミ代表︓ゼミ運営が明るく，楽しく，興味深く，そして迅速・円滑に進むように振る舞います。また，すべて
の役職に対するバックアップを⾏います。

• 内ゼミ︓ゼミ代表のサポートをし，ゼミ内部をまとめます。コンパ係を兼任します。
• インゼミ係︓インゼミ相⼿の担当者と⽇程調整・テーマ設定を⾏い、当⽇の議事運営が円滑に進むよう企画
をします。

• フィールドワーク係︓⽇程や訪問先、宿泊先を確定させ、何を調査するか下調べをしておきます。当⽇の参加
者を把握して、旅程を⽴てます。

• SNS係︓Facebookを活⽤して、ゼミ活動の証を記録しておく仕事です。撮影した写真をFacebookページ
にアップロードし、ゼミ活動のプロモーションを図ります。

• 会計係︓年間の研究会費を決めゼミ⽣から徴収します。帳簿や領収書銀⾏⼝座の管理も⾏います。
• ⼊ゼミ係︓勤勉かつ個性的で、おもしろい後輩に⼊ゼミしてもらえるよう、努⼒します。ゼミ説明会での発表内
容を企画します。

• Ｔシャツ係︓各期にふさわしいパーカーを作成します。
• ホークス係︓野球に限らず，スポーツ観戦を企画します。
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ゼミ代
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11. 卒論の進め⽅
• 卒論は4年⽣から執筆します。原則として、個⼈で制作します。

• 卒論のテーマは、⾃分の興味・関⼼に沿ったものを⾃由に選択し、
⽇本経済史の流れに位置づけていきます。

• 院⽣の先輩⽅や先⽣が、進め⽅や参考⽂献について、親⾝になっ
てアドバイスをしてくれます。
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年度末の最終ゼミは、卒論提出と4年⽣による個々のスピーチが催されます。
（写真は、いずれも2020年卒の10期⽣）

14期⽣（現4年⽣）の卒論テーマ
【主演習⽣】
• Jリーグの⾮親会社クラブ発展のための経営論
• ⽇本⽂化開放政策以前の韓国への⽇本⽂化輸出と⽂化開放政策の意義
• ⽞海町の現在を戦後復興期から⾒る
• 時代毎の球団消滅史
• 溜池が密集する筑紫郡の⽔と暮らしの歴史
• 「児島ジーンズ」誕⽣とデニム･ジーンズ 産業における三備地域の優位性について
• 放送局はいかにして設⽴されるのか 〜福岡の⺠放を起点に〜
• 福岡市域の住宅⽴地の変遷と住みやすさの関連について
• 江⼾時代の介護、⼦育て従事者の実態と変化
• スキーの軌跡から学ぶ新たなレジャー顧客の創造

【副専攻⽣（⽂学部）】
• 1910年代における福岡市政と上⽔道敷設事業
• 箱崎遺跡出⼟⼈⾻の齲⻭の分析からみた江⼾時代⼈の健康状態
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野中 悠貴
（12期⽣）

卒論を作成するのにあたって特に重要なのが
①資料収集⼒②データや仮説から論理を組み
⽴てる論理的思考⼒の2点だと考えています。
この2つは卒論だけでなく、仕事をする上でも
常に求められるスキルなので、すごくいい機会に
なっています︕

実際に起業した⽴場から

卒論執筆を通して社会⼈としても求められる能⼒
を養うことができ、今後の⼈⽣にも活きる！

12. 鷲ゼミ⽣の進路選択は実に豊富です︕
• これまでの鷲崎ゼミ⽣の就職・進路先は、上記のとおりです。さまざまな業界・業
種に就職しているため、鷲崎ゼミ⽣の先輩－後輩間での幅広い情報交換が可
能です。

• ⺠間・公務・⼤学院進学を問わず、幅広い業界・職種で活躍していることを特⾊
としています。

• 鷲崎ゼミでは、とくにOB・OG訪問，社会⼈との幅広い懇親・懇談を奨励してい
ます。貴重な学⽣の時間をできるだけ⼤⼈と喋る時間に充ててみて下さい。
（その1つとして前掲の「東京合宿OBOG現役懇親会」があります。）

• 教員がゼミ就活⽣個々の性格や興味を熟知した上で、就活に対するいろいろな
アドバイスを⾏います。

• 「このゼミに⼊れば、この企業に⾏ける」などというものではなくそれぞれの学⽣が
適材適所の就職・進路先を考えて歩んだ結果です。ご参考までに。
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豊富な進路選択（1～13期） その1

業界 企業・団体名 男 ⼥ 業界 企業・団体名 男 ⼥
建設 ⼤林組 1 ⾦融 ⼗⼋銀⾏ 1

設備建設 ⽇鉄エンジニアリング 1 ⽇本銀⾏ 1
⾦属 ⽇本製鐵 1 1 親和銀⾏ 1

JFEスチール 1 1 ステート・ストリート信託銀⾏ 1
重⼯ 川崎重⼯ 1 JA福岡信連 1
⾃動⾞ トヨタ⾃動⾞ 2 2 ⻄⽇本シティ銀⾏ 1 2
造船 ⼤島造船所 1 福岡銀⾏ 2 2
電機 パナソニック 3 福岡中央銀⾏ 1

⽇⽴製作所 1 三菱東京UFJ銀⾏ 2
NEC 1 三菱UFJ信託銀⾏ 1

製造 第⼀精⼯ 1 三井住友信託銀⾏ 1
デンソー 1

富⼠フイルム 1 保険 アフラック⽣命保険 1
化学 ⽇⽴化成商事 1 損保ジャパン⽇本興亜 1
不動産 福岡地所 1 東京海上⽇動⽕災保険 1 1

福岡空港ビルディング 1 ⽇本⽣命保険 1
⾮公表 1 明治安⽥⽣命 1

⾷品 味の素 1 印刷 凸版印刷 2
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豊富な進路選択（1～13期） その2

業界 企業・団体名 男 ⼥ 業界 企業・団体名 男 ⼥
証券 野村證券 1 コンサルティング デロイト・トーマツ・コンサルティング 1

SMBC⽇興證券 1 アークエルテクノロジーズ 1
⼤和証券 1 リンクアンドモチベーション 1

信販 オリエントコーポレーション 1 アビームコンサルティング 2
商社 住友商事九州 1 IT サイバーエイジェント 2

双⽇ 1 レバレジーズ 1
三菱商事 1 GMOペイメントゲートウェイ 1
伊藤忠商事 1 ⾖蔵 1

海運 商船三井 1 株式会社Laibo 1
物流 三菱電機ロジスティクス 1 システム オービック 2

ヤマト運輸 1 新聞 朝⽇新聞 1
百貨店 阪急阪神百貨店 1 放送 九州朝⽇放送 1
⼩売 ニトリ 1 福岡放送 1

トライアルカンパニー 1 広島テレビ 1
⾷品卸売 ヤマエ久野 1 名古屋テレビ 1
観光 島津興業 1 電⼒ 九州電⼒ 1
旅⾏ エイチ・アイ・エス 1 関⻄電⼒ 1
芸能 ジャニーズ事務所 1 起業 1
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豊富な進路選択（1～13期） その3

注1. 新卒による進路・就職先のみを記したものであり，転退職先を含みません。
注2. 現4年生に関しては，内定先の企業・団体・進学先を表記しています。

業界 企業・団体名 男 ⼥ 業界 企業・団体名 男 ⼥
通信 NTTdocomo 2 1 公務 財務省福岡財務⽀局 1

NTT⻄⽇本 3 経済産業省九州経済産業局 1
鉄道 JR九州 1 国⼟交通省九州運輸局 1

JR⻄⽇本 1 厚⽣労働省東京検疫所 1
医療 済⽣会福岡総合病院 1 防衛装備庁 1
税務 ⽥村浩敏税理⼠事務所 1 東京都庁 1
商⼯会 ⻑崎県商⼯会連合会 1 ⿃取県庁 1

＜⼩計＞ 66 34 福岡県庁 1
進学 九州⼤学⼤学院経済学府 3 1 佐賀県庁 1

九州⼤学⼤学院統合新領域学府 1 ⻑崎県庁 2
九州⼤学⼤学院芸術⼯学府 1 ⿅児島県庁 1
京都⼤学⼤学院農学研究科 1 福岡市役所 2 2
東京⼤学⼤学院経済学研究科 1 ＜⼩計＞ 10 6

國學院⼤學神職課程 1 ＜合計＞ 83 43
＜⼩計＞ 7 3

⺠間企業へ就職する鷲ゼミ⽣
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鷲崎ゼミでは、3年次から⾃分の意⾒を発信したり様々な⼈の考えを吸収す
る場が整っています。
就活では上記のような⼒が⾮常に求められてくるので、鷲崎ゼミでの経験は
⾮常に⼼強かったです︕
また、3年⽣の1年間、真剣にゼミ活動に取り組んできたからこそ、就活で⾏き
詰まった時は鷲崎先⽣が親⾝になって話を聞いて下さいました。
皆さんもゼミ活動・就職活動共に、順⾵満帆なものにしませんか︖

学部・学府⼀貫教育プログラムから⼤学院進学へ

⾼村 海成
（11期⽣）

林 豊⼦
（6期⽣）

鷲崎ゼミは⼤学院進学にも積極的です。私の⼤学院進学のきっかけは学
部3年時にあるのですが、当時のグループ研究を通して、研究の⾯⽩さや
奥深さを知り、研究活動に興味を持ったことがきっかけです。また、当ゼミで
は、学部のゼミに院⽣も参加しており、当時の先輩⽅の⾼い専⾨性や広くて
深い教養に触れ、憧れを持ちました。そして、私⾃⾝も、さらに専⾨的な研
究活動を通して、創造⼒を⾝に付けたい、⾃分の可能性を広げたいと思い
、⼤学院進学を志望しました。また、経済学部には、学部・学府⼀貫教育プ
ログラムというのがあり、それを利⽤して、学部4年時から⼤学院の授業に参
加しました。早い段階から専⾨的なことを学べたのは、貴重な体験となり、
当時の卒論研究にも⼤きな刺激を受けました。鷲崎ゼミではこのプログラム
も積極的に利⽤しています。少しでも興味のある⼈はぜひチャレンジしてみて
下さいね。
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公務員・官公庁へ就職した鷲ゼミ⽣
結論から⾔うと、公務員試験の勉強とゼミ活動の両⽴は⼗分にできま
す。私はゼミでは司会を務めていたため、予習を通常のゼミ⽣と同等
以上に⾏った上でゼミに臨んでいましたが、公務員の勉強に⽀障をき
たすことは⼀切ありませんでした。
また、2次試験の⾯接は基本的には筆記以上に重要で、直前に対策する
ことが必須なのですが、そちらの⽅にゼミ活動が⽀障をきたすことも
ありませんでした。
なので、上記の点は全く⼼配しなくても⼤丈夫です。むしろ、ゼミ活
動があったことにより、公務員の勉強のスケジュールが⽴てやすくな
り、途中で失速することなく試験までやり遂げることが出来たのでは
ないかと考えています。前村 幸祐

（11期
⽣）

公務員になるには筆記試験さえできればいい...︖
わけではなく、筆記試験と同様、いやそれ以上のウェートを⾯接が占
めています︕
鷲崎ゼミではインゼミ、4ゼミへの対策、また⽇頃の輪読にみんな積極
的に取り組みます。そうすることで、グループワークへの豊富な経験や
⼤⼈数を⽬の前にした発表など、協調性や表現⼒を重視する公務員
の⾯接に利⽤できる武器を揃えることができます︕
公務員志望の皆さんも鷲崎ゼミに⼊り、ゼミの活動に積極的に参加
することで、多様な経験とともに⾯接への⼒もつけてみませんか︖あな
たのチャレンジをお待ちしております︕

和⽥ 崇志
（9期⽣）

13. 海外留学へも積極的にチャレンジ︕
• 経済学部は、九⼤の中でも海外交換留学⽣を最も輩出している
学部ですが、鷲崎ゼミ⽣もここ数年積極的に経験しています。

• 海外留学は、⾃分や⽇本のアイデンティティーを再発⾒する場でも
ありますので、⽇本経済史を学ぶ意義が改めて感じられると思いま
す。

5期⽣ ⾹港 ⾹港⼤学
6期⽣ タイ マヒドン⼤学
7期⽣ タイ チュラーロンコーン⼤学
9期⽣ 中国 中国⼈⺠⼤学（短期）
11期⽣ 台湾 台湾⼤学
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鷲崎ゼミ⽣の海外交換留学状況



留学をしてきた経験

鈴⽊ 潤
（11期
⽣）
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⾃分は去年から今年にかけて、台湾⼤学社会学院経
済学部へ交換留学⽣として通っていました。
海外の⼤学で実際に勉強し、外国⼈との交流を深めて
いく中で特に重要と感じたことは、⾃国の経済・⽂化・歴
史を深く知り、⾃分の意⾒をはっきりと述べる⼒です。留
学先では、様々な問題について議論をする際、⽇本に
おけるこれらのトピックに関する質問を多く受けることが
あります。その度に、⾃国の成り⽴ち等に関して詳しく知
っておくというのは⾮常に⼤事なことだと痛感します。も
ちろんこれは海外だけではなく、社会⼈をしても必要な
考え⽅だと思います。
また、⼤学ではインプットの授業が圧倒的に多く、「ディ
スカッション」と聞くと、多くの学⽣がネガティブなイメージ
を持つでしょう。しかし、鷲ゼミでは個々⼈が毎回の授
業で積極的に⾃分の意⾒を発⾔しています。それは、皆
が発⾔しやすい環境にあるからだと思います。鷲ゼミには
、本当に様々な⾊を持った学⽣が所属していて、ユニー
クな考えがたくさん授業の中で出されるのでとても⾯⽩
く刺激的です。
残り2年間の⼤学⽣活を全⼒で充実させたい⽅々、こ
のゼミで共に頑張りましょう︕

１６. ゼミ面談でお会いしましょう！
• ゼミ⾯談（15分程度）で、担当教員＆現役ゼミ⽣ともっとお話ししましょう︕
• 副演習希望者も、迷っている⽅も、ぜひお申し込み下さい。
• ⾯談の最新空き状況は、
Moodle「2023年度通年・木4木5・経済・経営学演習①（鷲崎 俊太郎）」
でご確認下さい。（コース検索 23170017）

• 第1〜第3希望を、 shuntaro@econ.kyushu-u.ac.jpへお知らせ下さい。
• ⾯談で、こちらが伺ってみたいのは次の3点です。

①「なぜ、このゼミに⼊りたいのか︖」
②「⼊ゼミしたら、どんな研究をテーマにしてみたいのか︖」
③「このゼミで、どんなことに貢献できるか︖」

• 迷っている場合には、遠慮なくおっしゃって下さい。
• 疑問・質問・要望に、現役ゼミ3-4年⽣がお答えします。
• 堅苦しい「⾯接」でなく、和やかな「懇談」の場にしましょう︕
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